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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 020/2022 2 

Aos vinte oito dias do mês de junho de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 4 

via Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO, com a presença dos: 5 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  6 

Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 7 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete 8 

Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré; Newton Luiz Terra, IGG 9 

PUCRS; Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Diego dos Santos Centeno, 10 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT; Maria Inês Andreotti Pereira, 11 

Parceiros Voluntários; Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade e Elisiane Albuquerque, 12 

Asilo Padre Cacique. 13 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  14 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; José Paulo Giacomoni, Secretaria 15 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ; Maria da Graça Furtado, Fundação 16 

de Assistência Social e Cidadania – FASC; Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal 17 

da Cultura – SMC; Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; 18 

Veridiana Machado, Secretaria Municipal da Saúde – SMS; Verônica Pereira e Carlos 19 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 20 

FALTAS JUSTIFICADAS: 21 

Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ.  22 

DEMAIS PRESENTES  23 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  24 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 25 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DA ATA 14/2022 E APROVAÇÃO DE PAUTA:  26 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, a nossa reunião de hoje, a Lira já 27 

está passando a pauta. A Patrícia também encaminhou a ata da reunião. Alguém conseguiu 28 

fazer a leitura? Eu li ela hoje pela manhã, foi aquela atendimento que eu não participei da 29 

reunião, eu estava em imersão na PUC. É uma ata bem curtinha. Só teve um registro e 30 

algumas discussões que se fizeram, né, mas só teve a aprovação de cadastro. E a Câmara de 31 

Projetos, que apresentou o Projeto Vida Plena dos Ferroviários. E a prorrogação do 32 
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emergencial. É isso aí, depois teve um informe da Ana, também se falou do Edital 2022, que o 33 

pessoal estava se organizando. Foi isso a ata da reunião. Não sei se alguém quer fazer alguma 34 

consideração ou alguma adequação. Não? Então, a gente aprova a ata. APROVADA POR 35 

UNANIMIDADE A ATA Nº 14/2022. Em relação à pauta, algum ajuste? Verônica Pereira, 36 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: A Câmera de Projetos não tem 37 

pauta hoje. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A Anete vai entrar um 38 

pouquinho mais tarde, mas ela solicitou para colocar nos informes uns comentários sobre o 39 

programa da TV Câmara. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Carlos 40 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Pela 41 

Câmara de Comunicação o Diego, quando entrar, vai apresentar o nosso trabalho. Neli 42 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. É isso? Então, APROVADA A 43 

PAUTA. Vamos para a Câmara de Registros. 44 

- CÂMARA DE REGISTROS: RESIDENCIAL IPANEMA. 45 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Ok. A Raquel e eu fizemos a visita 46 

virtual. É Ipanema, Hospedagem e Assistência ao Idoso, o nome fantasia é Residencial 47 

Ipanema, SEI 22.0.000026418-4. É na Praça Senador Alberto Pasqualini, 95 – Ipanema. Na 48 

realidade, essa geriatria já existia há 18 anos com o nome de Geriatria Copacabana. Ela fazia 49 

parte de uma rede de geriatrias, que até tem uma aqui no Menino Deus, tinha outra em 50 

Ipanema. Então, ela foi vendida e faz 5 anos que ela foi adquirida pela enfermeira, a Daniele, 51 

que é a atual proprietária. Então, mudou o CNPJ e o nome também. Os idosos, a maioria dos 52 

que estavam no residencial permaneceram. A casa é ampla, tem dois pisos, tem elevador, tem 53 

duas rampas. A capacidade da casa é de 25 idosos, sendo 02 idosos do sexo masculino e 23 do 54 

sexo feminino, 06 são considerados grau III e desses, 04 utilizam sonda. A casa possui 11 55 

quartos, 01 quarto privativo, 01 coletivo com 06 idosos grau III, 01 com 03 moradores e 08 56 

quartos duplos. Os quartos têm ar-condicionado, ventiladores de teto, tem campainha e tem 57 

também sineta para quem não tem a motricidade preservada, que não consegue apertar a 58 

campainha. São quartos espaçosos, tem grandes janelas, tem 08 banheiros adaptados. Eu achei 59 

um número bem bom, porque a maioria deles tem bem poucos banheiros assim. Essa casa já 60 

era adaptada, era uma geriatria. Então, a pouco ela teve que ajustar. A equipe de trabalho é 61 

uma enfermeira 40 horas, que é a proprietária; 02 técnicos de enfermagem de dia, 01 técnico 62 

de noite; 03 cuidadores de dia e 01 de noite, mais folguista. Nutricionista é uma vez por 63 

semana, médico uma vez por semana, 02 cozinheiras e uma folguista. Serviços gerais é uma 64 
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só, de segunda a sábado, mais uma folguista. Tem fisioterapeuta que atende, tem 03 65 

fisioterapeutas que atendem particularmente os idosos, não é oferecido esse serviço pela casa. 66 

Terapeuta ocupacional duas vezes por semana e, além disso, às quartas-feiras tem música. 67 

Uma parte da casa foi isolada para administração e um posto de enfermagem. Nas caixas 68 

individuais há pacotes com a medicação diária, comprimidos e horário. O medicamento em 69 

gotas é separado e de responsabilidade da técnica. Nós achamos interessante, porque todas as 70 

caixas individuais dentro já tem diariamente o pacote fechado com as dosagens do 71 

medicamento e os horários. Para fazer isso eles contrataram uma técnica de enfermagem que 72 

só tem essa função todos os dias. Então, é muito difícil acontecer algum erro. Achei bem 73 

interessante, achei bem bom. Os prontuários individualizados com todas as informações do 74 

idoso, os convênios, cada um tem individual com a ambulância, né. O convênio com a 75 

ambulância é individual. Há um elevador na casa e duas rampas de acesso. A cozinha é 76 

ampla, com tela, a guarda dos alimentos fica numa outra sala, numa despensa em armários 77 

bem arejados, separados. A sala de estar também é ampla, janelas enormes, com câmeras por 78 

toda a casa, refeitório de bom tamanho e a área externa tem uma piscina, mas está cercada. 79 

Tem Jardim, tem horta e há também uma parreira. Os documentos, alvará e PPCI estão 80 

vigentes até março de 2023. O alvará de localização vigente até 22 de abril de 2024. Os 81 

valores são entre R$ 4.800,00 a 6.200,00. Em 2020/2021 um idoso positivou e três 82 

funcionários, mas nenhum óbito. Em 2022 um idoso e nenhum funcionário, mas eles 83 

continuam com as visitas agendadas e realizadas do lado externo, na área externa da casa. 84 

Então, o CADASTRO NO COMUI COM O Nº 164. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 85 

Mães Cristal: Que bom que essa casa passou praticamente ilesa pelo Covid, né. Eleonora 86 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós achamos uma casa bem boa, bem estruturada, 87 

com bastantes cuidados. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: E o valor 88 

também não é tão alto, mas também não é acessível à maioria da população, né. Eleonora 89 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas pelo o que a casa apresentou achei até que está 90 

dentro da média do que estamos vendo. Até tem casas que cobram muito mais e são inferiores 91 

no atendimento. Esse cuidado com a medicação eu achei muito interessante. Neli Miotto, 92 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: E o mais importante é que tem uma pessoa só para 93 

isso. Algum questionamento? Alguma objeção? Então, vamos para a votação. VOTAÇÃO: 94 

Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Parece que a casa é muito 95 

bem estruturada. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – 96 
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FASC: Aprovo. Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria 97 

do Idoso/SMDS: Aprovo. Veridiana Machado, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: 98 

Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Neli Miotto, Bancos 99 

Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de 100 

Governança Local – SMGOV: Aprovo. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de 101 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria 102 

Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da 103 

Fazenda – SMF: Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio 104 

aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita 105 

Maria de Nazaré: [Sem áudio]. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. 106 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O CADASTRO. 107 

Vamos para a Câmara de Comunicação. O Diego já entrou, Simões? Carlos Fernando 108 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Ele está encerrando 109 

uma tarefa no Campo da Tuca e já vai entrar.  110 

- COMISSÃO DO EDITAL: 111 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Bom, então, vamos ver o que podemos 112 

adiantar e quando ele entrar passamos para a Câmara de Comunicação. Nós temos que pensar 113 

uma comissão que vai avaliar os projetos do edital, os dois editais. Até sugiro que sejam duas 114 

comissões para não ficar muito pesados, enfim. Fiquem bem à vontade, porque a 115 

disponibilidade de tempo é sempre diferente para cada um, né. Como hoje pela manhã a Lira 116 

me disse que já temos o edital no SEI, aí é importante que a gente já tenha essa comissão 117 

estruturada, né, porque a gente já vai adiantando as etapas. Eu não sei se vocês acham 118 

pertinente que a gente já escolha essa comissão ou se a gente deixa para depois, quando o 119 

edital for efetivamente lançado. Não sei, o que vocês acham? Eleonora Kehles Spinato, 120 

Clube de Mães Cristal: Eu acho. Eu só queria lembrar, Neli, que no Edital 01, que é o edital 121 

das vagas, os conselheiros que não forem de ILPI, que irão concorrer, eles podem fazer parte 122 

da comissão. Os da sociedade civil, porque os de governo podem fazer parte de qualquer uma 123 

delas. A Verônica sabe dizer desses prazos. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de 124 

Governança Local – SMGOV: Da outra vez, antes de encaminhar para a PGM já foi exigido 125 

que fizessem a comissão e para o encaminhamento da PGM já tinha que ter a resolução da 126 

comissão formada. E já tem prazo para quando essa comissão vai ter que fazer a análise dos 127 

projetos? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Ano que vem. Neli Miotto, 128 
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Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu espero que não demore muito. Eu estava vendo o 129 

edital do CMDCA ontem, eles também têm como prazos este ano e pagamento, primeira 130 

etapa, para o final deste ano, início do ano que vem. Parece que é meio consenso isso. 131 

Imagino que seja lá por outubro, novembro e dezembro. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 132 

Mães Cristal: No edital tem o cronograma, se for obedecido. Não lembro, mas a Lira pode 133 

ver para nós quando que seria a entrega para documento, do um e dois... Maria Inês 134 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Assim, como eu sou nova no Conselho, quando 135 

vieram alguns assuntos, se vocês puderem dar um histórico, só para eu ficar a par. Neli 136 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Claro. Assim, nós estamos com dois editais 137 

em análise, não sei se já foram encaminhado para a PGM ou se irão esta semana. A exemplo 138 

do que a Verônica comentou antes, a gente já precisa ter as comissões formadas, que irão 139 

fazer a avaliação dos projetos e virão desses editais. A gente tem o Edital 01, que é de criação 140 

de vagas para graus I e grau II, que são mais direcionados para ILPIs. E temos o Edital II, que 141 

é de antienvelhecimento saudável, que receberá projetos das mais diversas áreas dentro da 142 

temática do envelhecimento saudável. Então, a comissão que se pensa em estruturar hoje seria 143 

para a avaliação para os projetos que as OSCs encaminharão. De forma geral é isso. Maria 144 

Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Obrigada, Neli. Neli Miotto, Bancos 145 

Sociais do Rio Grande do Sul: Bom, mas nós vamos passar aqui todas as etapas. Agora é o 146 

seguinte, quem se habilita para o Edital 01 e o Edital 02? Carlos Fernando Simões Filho, 147 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu me disponibilizo para o Edital 148 

01. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Quem mais? Verônica Pereira, 149 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu me disponibilizo para o Edital 150 

02. Lira Rios, Gerência do COMUI: Para o Edital 02 é no mínimo 05 membros. Maria da 151 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Eu também me 152 

disponibilizo, só não sei qual seria melhor, porque o Edital 01 vai ter vínculo com a FASC, 153 

né. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Seria melhor o 02, então, né. Não sei 154 

se tem algum impedimento, porque é a FASC que vai indicar as vagas. Maria da Graça 155 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Então, eu fico no 02. 156 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Eu me disponibilizo para o 01. Maria Inês 157 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Eu acredito que possa me disponibiliza para o 158 

01, né, porque eu não sou uma ILPI. Fico á critério e sugestão de vocês. Elisiane 159 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Mas quem é ILPI não pode participar para o 01? 160 
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Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Se vai participa do edital não, né. Jair 161 

Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu me disponibilizo para o 162 

01. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Presidente, então, me coloque no 02, 163 

porque eu não sei se o asilo vai concorrer ao edital. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 164 

Mães Cristal: Isso vai ser publicado no DOPA, tem que ser certo. Elisiane Albuquerque, 165 

Asilo Padre Cacique: Então, pode me incluir no 02. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 166 

Mães Cristal: Então, no 02 o Padre Cacique não vai participar de ações para o 167 

envelhecimento? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – 168 

FASC: Então, nós não podemos decidir hoje. O pessoal tem que conversar nas suas unidades. 169 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós temos que encaminhar isso para a 170 

PGM para o edital também caminhar. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Nós não 171 

temos que aprovar o edital primeiro? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: O 172 

edital vou ser disponibilizado hoje, no máximo amanhã para leitura e as considerações até a 173 

próxima semana, se a gente tiver que fazer algum ajuste. Concomitante a isso ele já vai estar 174 

indo para a PGM, mas quando ele voltar da PGM a gente faz os nossos ajustes também. 175 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, depois da PGM não dá para ter 176 

mais ajustes. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Para ir para a PGM que a 177 

gente precisa ter a comissão. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu estou me 178 

colocando à disposição, tanto no 01 quanto no 02, mas se houver algum impedimento claro 179 

que eu não poderei participar. No que eu puder ser incluído fico à disposição. Maria Inês 180 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Nós precisamos dessa resposta hoje, de quem 181 

pode participar da comissão? A sugestão da Maria da Graça foi interessante, no sentido de 182 

fazer uma consulta ao seu local. Poderíamos combinar de fazer essa confirmação e na 183 

próxima plenária a gente faz esse ok, ou atrasaria? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 184 

Cristal: Eu acho que igual nós vamos ter que esperar a próxima plenária para poder fazer a 185 

resolução. Depois de encaminhado trocar é problemático. Então, é preferível esperar. Neli 186 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 187 

Mães Cristal: Eu também queria sugerir que alguém da EOF fizesse parte, como da outra 188 

vez, principalmente no Edital 02. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ei 189 

acredito que sim e concordo com vocês, a preocupação é só por ser mais uma semana. Enfim, 190 

concordo com vocês, nesse meio tempo a gente vai fazendo a leitura. Na próxima semana se 191 

aprova com as observações. Então, ficamos assim. A Anete não entrou ainda, porque ela 192 
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pediu um ponto de pauta, é um informe. Vamos passando a pauta. A Câmara de 193 

Comunicação, o Diego já está aí, né?  194 

- CÂMARA DE COMUNICAÇÃO: 195 

Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Estou 196 

sim! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, é com vocês. Diego dos 197 

Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Beleza! Carlos 198 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Só para 199 

colocar para o grupo que enquanto nós formos falando, o que vocês tiverem de ideias, 200 

sugestões de melhorias, vocês escrevam ali no WhatsApp do grupo do COMUI, que a já 201 

seleciona, copia e já salva para a nossa próxima reunião da câmara, que a gente vai fazer e 202 

possivelmente com a presença do Seu Ruy, que pediu uma pauta com a câmara. Diego dos 203 

Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Então, no dia 09 204 

deste mês a gente se reuniu para tratar da Câmara de Comunicação, que a gente não tinha 205 

feito nenhuma ação efetiva de planejamento, pouco tínhamos nos falado e planejado alguma 206 

coisa. Então, o Carlos trouxe essa provocação e vamos se mexer, fazer alguma coisa. Então, a 207 

primeira coisa é a gente tem um norte, é isso que a gente está apresentando para vocês hoje, 208 

que é o plano de ação, o planejamento do que a gente vai fazer. Claro, ele é flexível, a gente 209 

pode inserir algumas coisas, mas a gente pensou nessas ideias para este ano e quem sabe estar 210 

replicando no ano que vem. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 211 

Governança Local – SMGOV: Eu vou ler o objetivo geral, que está em rosinha à esquerda, à 212 

direita o quadro azulzinho: Efetivar a comunicação com a sociedade sobre a terceira idade e 213 

fortalecer as redes de proteção de idosos. Então, o objetivo da Câmara de Comunicação nos 214 

próximos 2 anos, independente se eu, o Diego, o Luiz ou a Cássia estivermos, os conselheiros 215 

que entrarem na câmara poderem ter aquilo que o Giacomoni sistematicamente fala nas 216 

plenárias, de termos um legado, o que fica para os que entram se a gente for embora? Então, a 217 

ideia de deixar um planejamento independente da gente, o colega que entrar na Câmara de 218 

Comunicação sabe o que deve seguir até fazer um novo planejamento. O objetivo específico 219 

para este ano e ano que vem é: Visibilizar a temática da terceira idade, as ações do Conselho 220 

do Idoso e do Plano Municipal da Pessoa Idosa. Diego dos Santos Centeno, Associação 221 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Quando a gente estava na nossa primeira 222 

reunião éramos em quatro conselheiros, né? Era eu, o Carlos Simões e o Seu Luiz. Aí a gente 223 

começou a divisão mais ou menos das atividades, que a gente vai tentar efetivar. Então, ficou 224 
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em 07 eixos... Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local 225 

– SMGOV: São 07 resultados, cada resultado tem um número ali em verdinho, que é o 226 

resultado que a gente quer atingir. E aquele ovalado laranja tem o nome do colega do COMUI 227 

que vai ser o líder daquele resultado, os outros vão ajudá-lo, mas ele é o responsável por 228 

responder por aquele eixo, aquela dimensão, aquele resultado. Diego dos Santos Centeno, 229 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Então, do resultado 01 eu fiquei 230 

responsável pelo material de divulgação permanente, online e físico. Então, fiquei com a 231 

tarefa de reunir com o pessoal responsável por esse setor da Prefeitura, que é a Maria Emília e 232 

o Henrique, da SMDS. Também desonerar o Fundo do COMUI, buscando parcerias com a 233 

Câmera de Vereadores para a impressão de alguns documentos, flyers, folders, esse material 234 

de divulgação, viabilizar os folhetos para distribuição das redes, também aqueles online para 235 

WhatsApp, Facebook, Instagram. E a produção dos estatutos, 10 mil estatutos, confecção e 236 

distribuição. A gente tem como referência do Carlos Dutra e o Luiz Henrique para a 237 

confecção desse material. Ficou sob a minha responsabilidade. Claro, pode ter a colaboração 238 

dos colegas para viabilizar esse material trabalhando, trabalhando sempre com ele em grupo, 239 

em parceria. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local 240 

– SMGOV: E tentando não buscar recurso do Fundo do Idoso para a efetivação desses 241 

materiais, para a gente garantir que os recursos possam ser aplicados só no atendimento, nos 242 

editais, nas chamadas, naquilo que o Conselho delibere, como sendo de maior 243 

responsabilidade. E aí essa parte de comunicação a gente vai tentar fazer de uma forma sem 244 

acessar os recursos do fundo. Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do 245 

Campo da Tuca – ACCAT: O resultado do eixo da Cássia, que é a articulação com as redes 246 

do idoso e redes de intersecção. Então, é trabalhar nas redes que já existem e algumas outras 247 

que ainda existem, a gente poder inserir as redes, que já existe, que é a rede de proteção e 248 

estão incluídas várias entidades e instituições, posto de saúde, escola, algumas ILPIs. É para 249 

ali a gente poder estar inserido nessas redes, trazendo e levando informações. Cássia Kuhn, 250 

Coordenadoria do Idoso/SMDS: Inclusive, estou tentando viabilizar uma rede de proteção, 251 

o encontro da rede de proteção, tanto da questão governamental como fora do governo. A 252 

gente está tentando fazer isso para justamente conseguir passar depois para o pessoal, passar 253 

aqui dentro da plenária, passar para o pessoal como que vai ser o acesso a essa rede de 254 

proteção para que nós tenhamos mais fácil acesso ao idoso nessa rede de proteção. Carlos 255 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Essas 256 
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visitas para empresas, para bancos, possíveis investidores da política do idoso, a gente pensa 257 

que o governo, o poder público tem que também colaborar, não pode ficar só para a sociedade 258 

civil, as organizações sociais fazerem essa busca ativa para entrada de recursos do fundo. A 259 

prefeitura também tem que fazer a sua parte. Então, a gente levou para a Cássia, que ela é 260 

quadro da Prefeitura, para ela poder fazer também essa mobilização e a gente ter um aumento 261 

dos recursos livres dentro do Fundo do Idoso e aí isso não fica tão pesado para a sociedade 262 

civil. Também pensamos que aquelas coisas que mais notadamente o seu Newton tem feito, 263 

que são entrevistas e apresentações em rádios, em emissoras, em artigos publicados, a 264 

presidência, os demais conselheiros também tem que ter acesso a este tipo de possibilidade. 265 

Então, esses contatos com rádios, emissoras de televisão e jornais, a gente também atribuiu 266 

para a Cássia, para ela conquistar esses espaços para a gente também poder fazer da política 267 

da assistência, da saúde, da educação, de ILPI, de terceiro setor, assim como tem acontecido 268 

sistematicamente com o Professor Newton, que a gente sabe a repercussão que isso dá para a 269 

temática do idoso e pode levar o COMUI e o Fundo também mais longe do que já tem ido, né. 270 

A participação da Frente Parlamentar do Idoso, isso é uma crítica bem forte, que tem vindo 271 

nas nossas reuniões. A gente não compreende porque só tem um vereador no grupo e 272 

passamos para a Cássia também fomentar, que a gente possa realmente ter uma frente mais 273 

ampla e com mais vereadores. E que isso possa vir também, não só em tribunas na Câmara, 274 

né, mas também emendas para as nossas ações, atividades, apoio para os nossos eventos e de 275 

fato uma frente de defesa do idoso, né. Não apenas uma reunião mensal ou a cada dois meses, 276 

porque a gente sabe que isso não vai mudar a vida das instituições e dos idosos na ponta, nem 277 

nas ruas. Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 278 

ACCAT: Aqui é o Resultado 03, que é com o Seu Luiz, que é a atualização com o Fórum 279 

Municipal, o Conselho Estadual e o Conselho Nacional, também eventos. Viabilizar as 280 

informações do COMUI para esses espaços regularmente, acessar atualizações do Conselho 281 

Nacional, Estadual e harmonizar com o COMUI. Entrevista para veículo de comunicação 282 

aliado com a câmara e o COMUI. E participação em seminários, congressos e eventos, 283 

palestras. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 284 

SMGOV: Naqueles quadradinho de entrevistas para veículos de comunicação, a ideia é o 285 

seguinte: faz de conta, a Elisiane, ou a Maria da Graça, ou o Seu Ruy recebe um convite, ele 286 

passa a para a Câmara de Comunicação e nós na reunião da Executiva do COMUI botamos o 287 

assunto em pauta e a Diretoria Executiva do COMUI define quem é o colega, a colega que vai 288 
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fazer essa representação de conselho e na plenária se delibera. A gente pensou um fluxo para 289 

não ficar solto e nem na responsabilidade de um conselheiro ou de uma conselheira, mas da 290 

Câmara, da Diretoria Executiva e da plenária do Conselho. Fica bem democrático e a escolha 291 

também de quem fala de qual temática, onde e quando, né, para a gente não ser pegos de 292 

surpresa ou sem ter a devida resposta para que a sociedade necessite. Pensamos também 293 

muito nesse resultado, em cima do que veio nas últimas reuniões sobre o nosso afastamento 294 

com o Conselho Estadual do Idoso. Então, a gente debateu isso, até foi pauta agora, na última 295 

Executiva, de que realmente a gente tem que se aproximar, tanto do Conselho Estadual, 296 

quanto do Conselho Nacional, né. E desses eventos que aparecem em Porto Alegre, ou na 297 

metropolitana, ou fora, da gente poder comunicar o COMUI do que está acontecendo, que o 298 

COMUI tem o direito de participar, de ter o seu painel e de representações. Então, isso ficou 299 

tudo com o seu Luiz, também porque ele participa do Fórum das Entidades, né, eu e a Cássia 300 

não, o Diego não sei se participa, mas a gente delegou para ele ser representante. Diego dos 301 

Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: E como 302 

Resultado 4, ficou de responsabilidade do Simões. Carlos Fernando Simões Filho, 303 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: É, esse ficou para mim, é por 304 

causa da representação que eu tenho aqui na Secretaria de Governança, junto com a Verônica. 305 

Então, essa comunicação, intercâmbios, diversos conselhos, essas relações possíveis, né, com 306 

o Conselho da Assistência, Conselho do Meio Ambiente, Desenvolvimento Urbano 307 

Ambiente. Qualquer um dos conselhos que de repente poderia ter uma intersecção favorável à 308 

política do idoso. Então, a gente pensa em poder levar as informações que fazemos, 309 

realizamos e que necessitamos para ver se a gente consegue também algum tipo de 310 

reciprocidade e um suporte para as redes de terceira idade, através de políticas transversais. 311 

Muito se fala, né, mas de prática a gente não tem visto. Então, talvez acho que a EPTC foi 312 

uma das únicas que esteve junto com a FASC e a Saúde dentro do COMUI, mas várias outras 313 

ainda não se mostraram, né. Então, é uma ideia que a gente teve no grupo, da gente buscar 314 

essas relações. Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 315 

ACCAT: No 05 ficou a dupla dinâmica, Simões e Diego, que é a viabilização de eventos do 316 

COMUI. Nós trabalhamos juntos em alguns eventos através do CMDCA e outros, acho que 317 

vai ficar bem bacana. É a questão de campanhas e enfrentamentos à violação de direitos de 318 

pessoa idosa. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local 319 

– SMGOV: Pode ser por conferência, por seminários, por parcerias, congressos. E aí a gente 320 
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na última reunião, com a presença do Giacomoni, a gente pensou no que é possível, né. De 321 

repente, uma ideia que surgiu ali foi de efetivar 04 campanhas pró-arrecadação ao Fundo do 322 

Idoso COMUI, visto as atualizações que passaram a ser realizadas trimestralmente no Imposto 323 

de Renda Pessoa Jurídica. Aí nós pensamos em eixos, dimensões de slogans de cada uma 324 

dessas campanhas, né. Então, uma seria de enfrentamento aos golpes financeiros contra 325 

idosos, outra seria a conscientização da violência contra os idosos, uma terceira seria o 326 

fortalecimento da rede da terceira idade e a quarta seria invista na melhor idade. Então, seriam 327 

slogans que disparam uma reflexão na sociedade e aí a gente teria algumas ações de 328 

repercussão para fazer a sociedade refletir e perceber o que está acontecendo nessas quatro 329 

dimensões, que são bem amplas, né, mas que são realidade hoje que as pessoas precisam 330 

saber. Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 331 

ACCAT: Vamos para o Resultado 06, que ficou com o Giacomoni e com o Simões. Carlos 332 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: É, o 333 

Giacomoni é da Câmara de Registros, mas se propôs a nos ajudar sempre que possível. Então, 334 

o resultado que a gente quer é nas atividades sistemáticas do COMUI. Por exemplo, de 31 de 335 

setembro a 20 de outubro a Verônica nos alimentou, né, nós temos o Mês do Idoso. Então, 336 

está no calendário de Porto Alegre, está lá. Nós temos que ter um foco nesse mês, então. O 337 

que nós pensamos ali no Campo da Tuca, agora na semana passada? Nós queremos efetivar 338 

uma interface, né, com as organizações sociais registradas no Conselho e com a rede de poder 339 

público que desenvolve e apoia essa temática da terceira idade, principalmente as que têm 340 

cadeira no Conselho do Idoso. Nós queremos constituir o calendário, dia, local, o que, com as 341 

atividades presenciais ou virtuais e disponibilizar nas redes sociais governamentais e da 342 

sociedade civil. É para que todo mundo saiba o que vai acontecer naquele Mês do Idoso. E 343 

pensamos, dentro das nossas pernas e capacidades, de pelo menos realizar quatro atividades 344 

naquele mês, uma na Região Centro Sul, aí o local seria a SPAAN e o ponto focal é o Luiz, o 345 

Diego, o Giacomoni, eu e a Cássia estaremos lá para ajudá-lo, no mínimo. Na Região Sul, que 346 

seria lá na Restinga, na ACM, o ponto focal seria o Diego, aí os outros colegas estariam lá 347 

também da câmara. Na Região Leste seria no SESC, o ponto focal seria o Giacomoni, que aí 348 

os demais colegas da câmara estariam lá também. E na Região Norte o local seria o Instituto 349 

Montserrat, ponto focal seria eu. Por que o Instituto Montserrat? Porque já teve uma atividade 350 

agora, sábado, do SINE Municipal, é um local seguro, plano, com acessibilidade e que se 351 

dispõe a acolher atividades também para a terceira idade, né. Nós fizemos já um contato 352 
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prévio, sem custos, com sonorização, com multimídia e também com busca de idosos e idosas 353 

que tenham problemas de locomoção. A ideia desses 04 eventos é a gente ter atividades 354 

completamente diferentes de um para o outro, né, mas de realmente proporcionar que os 355 

idosos e as idosas possam ter um dia legal, um dia bacana e também um dia com informações 356 

e atividades compatíveis com a nossa terceira idade. Ali naquela zona norte, eu vou já 357 

confidenciar em grupo o que a gente pensou entre nós na Câmara de Comunicação. A gente 358 

está pensando ali, Maria da Graça, que a gente podia ter um encontro dos grupos de 359 

convivência da terceira idade de Porto Alegre, porque esse instituto tem um palco muito 360 

bonito, bem grande, uma sonorização excelente e uma capacidade de público para mil 361 

participantes bem acomodados, cadeiras confortáveis e seguras. E aí a gente poderia de 362 

repente fazer algo que a gente viu no passado, assim, que tu tinhas junto com a Anira, desse 363 

encontro dos grupos de convivência, nesse instituto a gente poder ter acolhidos com essa 364 

atividade. Então, não pensamos em fazer, o Giacomoni propôs fazer um encontro municipal, 365 

aí a gente avaliou assim, é difícil as pessoas se deslocarem daqui para lá. De repente 366 

territorializado a gente ainda consegue prospectar que mais idosos e idosas possam estar na 367 

zona sul, um pouco na zona norte, um pouco na Região Leste e assim vai. Seria um por 368 

semana, eles não seriam no mesmo dia, para dar conta de nós conselheiros também podermos 369 

participar e apoiar quem tiver disponibilidade. Então, isso foi o que a gente pensou, então, 370 

como atividade que todo ano tem que acontecer, todo ano tem que acontecer esse Mês do 371 

Idoso de fato, com ações e atividades para a terceira idade. Não botamos ali, grupo, a questão 372 

daquela ida à praia, né, que também acontecia regularmente, mas é aquilo que a gente 373 

começou no início da reunião. Se quiser postar ali no WhatsApp – Ah, mas tem que ter aquela 374 

ida lá em Tramandaí! Aí a gente puxa dali e já leva para a próxima reunião essa sugestão. 375 

Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: O 376 

Resultado 07 é o Balanço Social COMUI/FUMID. A gente pensou que seria importante a 377 

gente ter esse registro do Balanço Social do ano, né, para nos próximos anos a gente ter essa 378 

memória. O que acontece muitas vezes? O ano passa, a gente faz quinhentas mil atividades, 379 

destina milhões para cá, para lá e a gente não tem isso registrado, escrito para os outros 380 

conselheiros, para as outras gestões, enfim. Então, a gente pensou em fazer esse registro desse 381 

balanço social, ter esse registro ali na prática, na mão ali e também ter ele disponível online, 382 

para as pessoas acessarem e saberem do trabalho do COMUI, do FUMID. E buscar também 383 

ideias, do que foi feito e o que deu certo, avaliar e ver o que não deu certo para tentar fazer de 384 
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uma maneira que dê certo. Então, propomos fazer um relatório anual das câmaras, ações, 385 

eventos, agenda, Fórum, relacionar as atividades mês a mês com imagens, dados, telefones, 386 

contatos. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 387 

SMGOV: Aí tem umas fotinhos do grupo trabalhando. Olha aí a gente trabalhando. [Risos]. 388 

Diego dos Santos Centeno, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: 389 

Então, é isso, quem tiver alguma contribuição. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 390 

do Sul: Parabéns, parabenizar a Câmera de Comunicação, né. Acho que se vocês 391 

conseguirem executar um terço do que está descrito aí eu me dou por satisfeita. A gente sabe 392 

que na hora de escrever a gente tem as melhores das intenções, a gente bota no papel e quando 393 

vai para viabilizar que a gente entende os percalços. Então, parabéns e realmente vamos tentar 394 

fazer deste planejamento o melhor que a gente conseguir, porque a gente tem muito a mostrar 395 

e as pessoas que não estão dentro do COMUI tem uma dificuldade muito grande de enxergar 396 

o que é feito no COMUI. Só depois que se acessa este espaço que se tem noção da demanda 397 

de trabalho que tem em prol das entidades, não para o seu projeto, mas para as entidades e 398 

para a terceira idade como um todo. Eu agradeço. Não sei se algum colega tem alguma 399 

contribuição a fazer, mas depois eu vou fazer algumas considerações nesse plano de vocês. Se 400 

conseguirem colocar ali no pleno... Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 401 

de Governança Local – SMGOV: Já está! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 402 

Sul: Porque aí a gente vai sugerindo ali o que a gente também acha pertinente, né. E vocês 403 

vão avaliando o que é viável e o que não é, né. Fica com vocês pensar a viabilização disso. 404 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 405 

Eu estava procurando aqui, faz 04 anos que fizemos a nossa última conferência. Não sei se a 406 

gente não deveria enquanto Rio Grande do Sul estar pensando nisso, mesmo sendo um ano 407 

bem delicado, um ano de eleições e tudo,mas deixar alguma coisa sinalizada para que no ano 408 

que vem a gente possa lançar, alertar em nível nacional a importância de fazer essa prestação 409 

de contas para a sociedade. É isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Bem 410 

lembrado. Eu acho que isso era uma das minhas considerações, ver quem da Câmara de 411 

Comunicação está em contato com o Conselho Nacional, já verificar se existe alguma agenda 412 

ou, enfim, prévia dessa conferência, porque ela vem do estadual e nacional. Então, talvez 413 

lembrar a Íride, que é a Presidente do Conselho Estadual, que a gente possa estar fazendo esse 414 

movimento e nos prepararmos para o ano que vem a gente possa junto com o Estadual ou 415 

Nacional realizar a conferência. [Inaudível/interferência no áudio]. Agora temos que ver se a 416 
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Anete entrou, porque ela tinha um informe. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 417 

Espírita Maria de Nazaré: Sim, estou aqui. Posso falar? Neli Miotto, Bancos Sociais do 418 

Rio Grande do Sul: Claro!  419 

- INFORMES: 420 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Cássia tu poderias 421 

iniciar falando o que foi aquele programa de televisão ontem, na TV Câmara. Nós assistimos 422 

vocês falando lá. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Em que sentido? 423 

Desculpa, Anete! Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 424 

Relatar qual era o objetivo do programa. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: A 425 

participação da Coordenaria no programa? Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 426 

Espírita Maria de Nazaré: Não, o programa foi ao ar a pedido de quem? Do vereador, da 427 

Frente Parlamentar do Idoso? Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Eu recebi o 428 

convite da TV Câmara para falar sobre a mesma fala que eu tive... Inclusive, utilizei a mesma 429 

fala que tive no seminário da quinta passada, né. O seminário da quinta passada trouxe a Dra 430 

Cristiane, trouxe a Psicóloga Samantha e na sequência, no mesmo dia, eu recebi o convite 431 

pela TV Câmara para falar sobre a Coordenadoria, porque teria o vereador falando sobre a 432 

Frente Parlamentar. A Dona Jussara, que eu não sei que órgão representa, só sei que é 433 

assistente social, e o Dr. Ângelo. Foi um convite para a Coordenadoria. Newton Luiz Terra, 434 

IGG PUCRS: A Dra. Jussara foi a meu pedido, eu fui convidado, não pude ir, pedi para ela 435 

me representar. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Isso, ela falou. Anete 436 

Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: E o Dr. Ângelo? Cássia 437 

Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: O Dr. Ângelo foi representando a PUC, né. Neli 438 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Não entendi quem estava representando a 439 

PUC. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eu não 440 

entendi de quem era o programa. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: O 441 

programa é da TV Câmara. Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Eu fui convidado não pela 442 

PUC, eu fui convidado não sei por quem. Ligaram direto da TV Câmara me convidando, 443 

alguém me indicou. Como eu não podia citei o nome de um colega gerontóloga para me 444 

representar. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: O 445 

objetivo era nós entendermos o que era aquele grupo e o que estava representando aquele 446 

grupo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Eu até estou surpresa com essa 447 

pergunta. A Coordenadoria em relação ao Mês de Combate à Violência à Pessoa Idosa foi 448 
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convidada para diversas atividades e uma delas foi a participação nesse programa da TV 449 

Câmara. Eu não estive lá em representação ao Conselho, eu estava em representação a minha 450 

instituição, SMDS, Conselho dos Direitos da Pessoa Idosa. Anete Maria Nunes de Oliveira, 451 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Exatamente, a gente quer... Quer dizer, eu estou 452 

questionando, não sei se alguém mais quer saber. Eu questiono em função do que foi colocado 453 

lá. Não sei se tu te deste conta, Cássia, da gravidade das colocações que foram feitas ao final 454 

em relação ao COMUI. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Olha, eu citei o 455 

COMUI em um único momento, quando eu disse que também era conselheira. Eu não tenho 456 

responsabilidade nenhuma sobre qualquer outra citação que tenha sido feita lá. Anete Maria 457 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eu sugiro que a gente passe para 458 

os conselheiros o link com a gravação para que vocês vejam o que foi dito pelo Dr. Ângelo e 459 

a Jussara. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Eu vou solicitar para a TV 460 

Câmara e faço questão de colocar aqui. Eu gostaria que ficasse bem claro, porque pela 461 

chamada aí, fiquei até, olha, será que eu falei algo que não deveria? Anete Maria Nunes de 462 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não, tu não falaste, Cássia. Cássia Kuhn, 463 

Coordenadoria do Idoso/SMDS: Vou até explicar aqui, não que eu precise fazer alguma 464 

explicação em relação a minha participação, mas o mediador, que era o Felipe, antes de 465 

começar ele até disse assim: Eu vou chamar o Vereador Alvoni, que, inclusive, nem iria 466 

participar, foi convidado de última hora porque foi cancelada uma comissão em relação ao 467 

falecimento do Vereador Zacher. Ele chamou o Vereador Alvoni, depois seguiu o assunto 468 

para o Dr. Ângelo, vinha para mim e ia para a Dona Jussara, que eu conheci ontem. E assim 469 

foram quatro links de conversa durante o programa. Então, esta era a sistemática para o 470 

programa o qual eu fui convidada para falar sobre rede de proteção em relação à pessoa idosa, 471 

pelo mês da conscientização. É isso que eu tenho a dizer sobre o programa de ontem. E já 472 

solicitei o link aqui. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que, o que a 473 

Anete estava perguntando é qual foi o objetivo realmente do programa, porque, infelizmente, 474 

ao final o Dr. Boss se referiu ao COMUI de uma maneira superdesastrada. E uma pessoa que 475 

foi Vice-Presidente do COMUI, fez críticas sérias ao COMUI, deixou claro que nós fizemos 476 

as atividades só para um grupo, que, na realidade, nós deveríamos fazer para toda a cidade. 477 

Ele mais do que ninguém, porque ele participou do COMUI, ele sabe que o recurso do Fundo 478 

é um recurso para as entidades sem fins lucrativos. Não é um recurso para ser colocado para 479 

todas as privadas existentes em Porto Alegre. O recurso é para sem fins lucrativos, ele sabe 480 
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muito bem. Então, essa crítica pesada que ele fez ao COMUI, que nós precisávamos nos 481 

reformular, ele não está participando, ele não sabe direito o que é o COMUI. Ele foi anos 482 

Presidente e vice. Então, esse tipo de crítica é inaceitável para nós. Eu até esperava que a 483 

Cássia dissesse que não é assim. Ele falou que o edital só foi feito na época dele, o que não é 484 

verdade, nós fizemos muitos editais depois disso. Então, as pessoas se não têm o 485 

conhecimento falar sobre isso é um desastre! Inclusive, ele sugerindo que vereadores 486 

estivessem cadeira no COMUI. Nós até achamos que isso foi meio que marcado, porque 487 

colocar a questão política partidária no COMUI é complicado. Enfim, eu acho importante, a 488 

gente dizer que não é assim, até porque ele falou que edital só foi feito na época dele, o que 489 

não é verdade, nós fizemos muitos editais depois disso. Então, acho importante a gente 490 

conversar com o Dr. Ângelo, que ele coloque essas coisas no Fórum, porque não temos o que 491 

esconder. Foi uma fala muito infeliz dele, pior ainda dele que foi presidente, né. Então, era só 492 

isso, a gente queria saber qual era o objetivo do programa. Maria da Graça Furtado, 493 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: A Câmara de Comunicação poderia 494 

pedir um direito d resposta na TV Câmara. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: 495 

Eu ia dar essa sugestão. A Nora disse: “A Cássia poderia ter feito uma defesa”; e na sequência 496 

disse que é desastroso a pessoa falar o que não tem conhecimento. Como eu cheguei a pouco 497 

no Conselho não me sinto á vontade de falar por coisas passadas e eu recebi um convite da 498 

Câmara para participar. Não havia nenhum contexto senão a questão da violência... [Falas 499 

concomitantes]. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, quando eu falei é 500 

porque tu fazes parte do COMUI e sabe toda a dedicação do COMUI, o quanto nós estamos 501 

fazendo editais para conseguirmos auxiliar os idosos. Então, não dá para aceitar esse tipo de 502 

fala. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Eu vou procurar no link, mas eu acho 503 

que falei dos editais que estavam sendo feitos, pode ser que eu tenha feito no intervalo, mas 504 

vou procurar. Enfim, eu também acho que cabe um direito de resposta do Conselho. Carlos 505 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: O direito 506 

de resposta às vezes é muito mínimo, eu não sei se não seria melhor a gente reivindicar uma 507 

pauta na tribuna, aí o Conselho pode falar para todos os 36 vereadores, não em represália ao 508 

que o Dr. Boss falou, mas de forma afirmativa do que o COMUI realmente é, para que todos 509 

possam saber. Eu acho que fica com mais repercussão e menos agressivo. Então, a minha 510 

sugestão é que a gente peça um momento na tribuna para falar o que é o Conselho, ao se 511 

propõe, quantas entidades tem, quanto capta, quanto investe e que contamos com o apoio da 512 
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Câmara. Deu, acabou e o que aconteceu nesse evento aí desastroso, acho que a gente não tem 513 

que dar luz para isso aí! É a minha sugestão. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: 514 

Eu gostaria de fazer uma manifestação, esta reunião está me deixando um pouco triste, sabe? 515 

Porque a gente está dedicando determinados momentos e acho que nós estamos partindo de 516 

uma premissa errada. A gente vê esses calendários de manifestações e existe um dia, que é o 517 

dia de conscientização contra a violência ao idoso. Eu gostaria que tivesse um dia de 518 

exaltação de amor ao idoso. A gente nunca pauta a paz e pauta a guerra, a gente não pauta a 519 

manifestação do amor e pauta a manifestação da violência contra a criança, contra a mulher, 520 

contra ao idoso. Aí eu vejo que os resultados que a gente encontra são resultados bélicos. As 521 

pessoas estão acostumadas a se digladiarem do que manifestarem uma situação de respeito, de 522 

ajuda ao próximo, de convivência. Eu não vejo isso e me deixa triste. Eu gostaria de ver as 523 

pessoas trabalhando em torno de um ideal e não ver as processo discutindo violência. Acho 524 

isso um horror! Nós estamos em um debate onde está se dando muito valor a coisas que não 525 

tem valor nenhum, coisas que são pautadas através de uma premissa errada. Eu acho que nós 526 

temos que trabalhar no sentido exatamente de levar adiante a uma valorização da pessoa 527 

humana e, acima de tudo, a valorização do idoso. Então, isso me deixa triste após uma 528 

trajetória de quase 80 anos de vida participar de um debate dessa natureza. Desculpe, mas isso 529 

é uma manifestação de desabafo de coisas que eu não estou gostando. Muito obrigado! Neli 530 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Bom... Graça! Maria da Graça Furtado, 531 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: na verdade, pensando nisso que o 532 

Seu Ruy coloca e indo na sugestão do Carlos, de usar a tribunal para falar do COMUI, eu 533 

acho interessante. A TV Câmara também nesse sentido, que não é de enfrentamento, eu acho 534 

que também um espaço para fazer sobre a importância do COMUI na Cidade de Porto Alegre 535 

junto à população idosa. [Falas concomitantes]. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 536 

do Sul: Sim, não precisamos falar da fala do Dr. Boss, a gente tem que tratar do COMUI 537 

como ele é. Só que nós também precisamos responsabilizar as pessoas pelo o que elas dizem, 538 

né. Então, acho que o COMUI precisa de alguma forma verificar isso com o Dr. Boss. Se ele 539 

tem esse entendimento equivocado precisa pedir desculpas ao COMUI. Agora, a gente pode 540 

manter também a tribuna, para fazer do trabalho do COMUI, a TV Câmara para falar do 541 

trabalho do COMUI e a gente olhar essa fala feita, ver se ela é direcionada ao COMUI dentro 542 

do seu contexto, aí a gente vai solicitar esclarecimentos a quem falou. [Falas concomitantes]... 543 

Não terminei. Essa é a minha sugestão, não vi a entrevista, possivelmente eu consiga ver hoje 544 
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à noite. Então, vamos solicitar essa agenda na Câmara e ver como fica isso. Tá? Está ali o 545 

link, a gente olha a entrevista e vê, depois a gente decide exatamente o que vamos fazer. Era 546 

muito mais para trazer isso ao conhecimento de todo grupo, até para a gente entender o que 547 

está acontecendo. Até porque senão daqui a gente houve e não está a par do que realmente 548 

aconteceu era isso da minha pauta hoje.  549 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 550 

Municipal do Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 551 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da 552 

presunção de veracidade.  553 


